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組織概要 
組織概要 （2013 年 12 月末） 

組合員数  4,750 人 

組織概要  【牛久センター】 
牛久市猪子町 992-676 
TEL 029-872-7521 
FAX 029-872-7523 
 

【水戸センター】  
水戸市元石川町 302-12 
TEL 029-291-8280 
FAX 029-291-8281 
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最近登場した「国産100％なたね油びん入り」をご存

知ですか？（600g缶は既にあります）食用なたねの国内

自給率は0.08％、この消費材を１びん使うと3畳弱分の

なたね畑を食べ支えることになるとか。産地は北海道と青

森、食用に適した低エルシン酸なたねです。 

 

一般に売られている食用油の名称は多くが「サラダ

油」。原料表示では大豆やコーン、なたね等と書かれ

ていますが、配合割合や原産国、遺伝子組み換えの有

無など明らかではありません。原料は輸入に頼ってい

て特になたねはほとんどが輸入品。国産は輸入との価

格差、製造コストが高く製品化や販路の確保ができな

いなど、需要を拡げることが難しいのです。 

また原料を食用とする工程で多くの薬品が使われ

ているのが普通です。まず油を絞る段階でノルマルヘ

キサンという有機溶剤が使用されています。今日の食

用油原料の大半は大豆ですが、油分の少ない大豆は機

械など物理的な圧搾法では十分に油が絞れないため、

溶剤によって抽出されているのです。また精製工程で

も苛性ソーダーを始め、シリコン、活性白土など様々

な薬品や添加物が使用されています。 

大豆やコーンに比べてなたねは比較的油分が多い

ものですが、それでも市販品は製造コストの面から搾

油・精製に溶剤・化学薬品を使用しているのが一般的

です。 

（2015年 1月末） 
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▼いよいよ春から始まる新システム。大

幅に変更され、突入すれば混乱する？誰

かになんとかしてもらうわ～と最初か

ら諦めないで、ちょっとだけ自分の頭で

考えて欲しい。特集45面では分かりや

すく掲載されているので、暗号を解読す

るように「ふむふむ」と頭をフル回転さ

せて読み解いていけば…しめたもの。Ｍ 
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この様な薬品に頼る製油のあり方は、かつてのカネ

ミ油症事件（PCB 混入事件）を契機に薬品を使わな

い製造の研究を進めるメーカーが現れました。それが

現在の生活クラブなたね油の生産者米澤製油。搾油は

エキスぺラーという機械による圧搾法。精製はお湯で

何度もくり返し（6～12 回）洗って油を徐々にきれ

い 
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一斉討議 

いにします（湯洗い洗浄）。 

効率優先ではない安全な油をつくるにはどうした

らいいのかを第一に考えた結果辿りついた方法です

が、これは後の遺伝子組み換えではない原料を使用す

ることにもつながりました。 

 

 

国産の食用に適したなたねは、前述したようにわず

か0.08％。原料確保は輸入に頼ることになりますが、

生活クラブでは長くカナダのNON-GM（非遺伝子組

み換え）なたね生産者と提携してきました。しかし

GM(遺伝子組み換え)なたねの栽培が進んだことで混

入の懸念が高まったため、オーストラリアの西オース

トラリア州、続いてタスマニア州と提携。NON-GM

なたねを将来に渡って確保していきたい私たち生活

クラブにとって、新たな希望となりました。 

食料自給と安定供給、また生産方法に対する素性の

面からも、国産なたねの使用が望ましいのは言うまで

もありませんが、日本の農業政策に関わる問題であ

り、長期の視点で国産の可能性、さらに第三世界との

提携などを追及する必要がありそうです。国産なた

ね、海外でのNON-GMなたね、ともに私たちの「食

べ続ける力」が生産を支えます。 

 

 とても生活クラブら

しさを感じました。というのは、組合

員ひとり一人に意見を求め、集め、進

む方向を探るという、とても時間はか

かるけれど大きな力になっていく民

主的な運動を忠実になぞっているよ

うに思いました。このプロセスに裏打

ちされた生活クラブ方式はトップダ

ウン方式では得られない、真に社会を

変えられる原動力を生むように思い       

ます。 (つくば 和泉なおこ) 

 

生活クラブでは、食の安全

に関心の深い方が多いように思いま

す。食の専門家を講師に招いて講演し

てもらうなどの取組みがあれば、参加

したいと思います。(取手 野川智志) 

 

子どもの受験も終わ

りお祝に久しぶりに家族で外食をしま

した。そこで食べた白飯にがっかり。

家の白飯がいかに美味しいものだった

か改めて知りました。やっぱり“げん

き米"が一番ですネ。これからも感謝と

共にいただきます。 (土浦 細谷時葉) 

 その他

一斉討

議 

こぼれ話

一斉討議 

生活クラブが産声を上げた

時代は牛乳と卵は食の要だ

った。ところが今、多種多

様な加工食材が出回り、卵

や牛乳の必要性が薄れてい

る。同時に生産者の見えな

い食品が消費者の健康を脅

かす事件が多発している。

消費者と生産者を繋ぐ生活

クラブの原点を見つめ直し

たい。(土浦 飯塚昌子) 

 

そのまま飲んだり、コー

ヒーにたっぷり入れてカ

フェオレを楽しんだりと

毎日お世話になっている

パス乳。生活クラブが自

前の牛乳工場を持ってい

ることは本当にすごい事

だと思います。パス乳の

価値を維持するため、向

上させるためにも飲み続

けることが大事ですね。 

(土浦 大塚由利子) 

 牛乳嫌いの私が初めて美味しいと

思って飲めた牛乳がパス乳でこれ

が生活クラブの組合員になるキッ

カケでした。組合員の方達や生産

者さんの苦労や思いを知るたびに

利用出来る事を有難いと思いま

す。システム改革後も通年予約で

忘れることなく取り組みたいと思

います。 (水戸南 Ａ．Ｍ) 

 

牛乳＆鶏卵 

種子に含まれる油は約40％ 。 そのう

ち一番搾りの油は7割ほどしかとれ

ませんが、 残った油カスは肥料にな

り、 生活クラブの他の生産者が有機

農産物を作るのに役立っていますよ。 

子どもがまだ小さいので 

パス乳をよくこぼすのですが(も

ったいない！）、パス乳を飲んで

いない友人と話していた時に、

「牛乳ってこぼすとずっと臭う

よねー！困っちゃう！」。 ん？ 

うちのこたつはよく牛乳がこぼ

れるわりに臭くない…！パス乳

は鼻にもやさしいと思いました

(^.^) (つくば Ｅ．Ｎ) 

 

しかし、 くらこのクラブ人生最大の 

難関、  週次注文がいよいよはじまる! 

トラップその1）   OCR受付は当日だけ 

 

トラップその 2）    5/9 まではよや

くらぶが来ないから、卵/牛乳は OCR

用紙で毎回申し込むべし！ 

    

加入してからこの方、 いろいろな 

失敗を繰り返してきたくらこですが～ 
 

トラップその3） 配達予定明細は 

ないのでカタログに○をつけておく 

べし! 

 

 

 

 

班の組合員にとって, 牛乳をOCRで 

注文するのは初めての経験だよ～ 

 

みなさま 45面特集ページ を 

見て心の準備を ！ 

 

その都度班のひとに助けられて 

なんとか生き延びてきた 

 
 
 


